
上个世纪八十年代初，济南
市曾经掀起了一股学英语的热
潮，街头巷尾涌现了许多自然形
成的“英语角”，其中规模最大、
影响最深远的是位于黑虎泉边
的“英语角”。

那时，年轻人会英语的凤毛
麟角，就是会说几句的也多是自
学，无论是发音还是对词汇的理
解，都或多或少地存在偏差，甚
至是误解。没有培训班，自己周
围又没有老师教，每到星期天，
喜欢学习英语的人就三三两两
地聚集在一起，共同学习交流，
取长补短，共同提高英语水平。
久而久之，参加的人越来越多，
形成了一个个小团体，“英语角”
就这样应运而生。黑虎泉的“英
语角”之所以名气大，除了到这
里交流学习的人多、水平高之

外，重要的一个原因是有许多在
山东大学、山东师范学院 (山师
大的前身)的留学生和外教也经
常到此和大家交流，能和外国人
面对面地用英语对话，这对自己
英语水平的提高大有帮助是毋
庸置疑的，可能的话，还能结识
几个外国友人，何乐而不为！

记得当时有几个外国友人
几乎每个星期天上午都会按时
到黑虎泉的“英语之角”，他们非
常热心地帮助年轻人掌握科学
的方法学习英语，提高英语会话
能力。其中给我留下印象最深的
是个叫威尔逊的加拿大人。威尔
逊先生是到山东大学进修的，三
十来岁，人高马大，留着络腮胡
子。他待人随和，也非常健谈。无
论问什么问题，他都认真回答，
而且用英语回答时语速很慢，如

果你没有听明白弄清楚，他总是
不厌其烦地再次回答，一直到你
真正理解明白为止。当你表示感
谢时，他总是摇头晃脑地“NO，
NO”，作出一些夸张的诙谐动
作、表情，说和大家在一起他很
愉快，学到了许多课堂上学不到
的东西。那时，我几乎每个星期
天都会和威尔逊先生在一起，跟
他学习简单的英语对话，改正自
己不正确的发音。有时因为和他
待的时间太长，影响了其他人和
他交流，使大家对我很有意见。
威尔逊先生很好地解决了这个
问题，他让大家轮流提出问题，
他回答时大家一起听。同时建议
大家平时注意用英语对话，并且
养成习惯，创造一种有利于学习
提高的语言环境。通过和威尔逊
先生交流学习，大家的英语水平

尤其是语言对话能力有了很大
提高，不久以后，大家几乎都能
用流利标准的英语进行简单对
话了。

大约一年后，威尔逊先生回
国了。他最后一次到“英语角”和
大家告别时，大家都依依不舍，
有的甚至流下泪水。后来，随着
各种英语培训班如雨后春笋般
铺天盖地，学习英语的方式和处
所越来越多，黑虎泉边的“英语
角”渐渐失去了吸引力，到这来
学习交流的人越来越少，最后自
然地消失了。

现在，每当我到黑虎泉游玩
时，似乎还能感受到当时学习英
语的那股扑面而来的热潮，还能
聆听到威尔逊先生那缓慢亲切、
充满着异国韵味的声音……

中式汉堡

老街小巷：济南的历史名片
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黑虎泉边“英语角”【泉城记事】
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那天中午吃得少，想到晚上
要加班，就抽空去校门口的小摊
买个中式汉堡。老板和老板娘在
小屋里包包子，卫生条件一般，
但每天中午还是排起长队。不远
处的中式快餐店，好一点的盒饭
基本上要20块，所以这里的队伍
长一些。

我问老板中式汉堡做不做，
老板包好一个包子，出来开工。
苍蝇已经在打蔫的蔬菜上散步，
我赶紧挥挥手，一停下它们又像
伞兵一样降落下来。还在犹豫要
不要那种几毛钱一根的火腿肠，
一闪念老板已经麻利地削好火
腿肠并和打好的鸡蛋搅拌在一
起，我半张的嘴就闭上了。锅里
的油太多，滑进去的鸡蛋攒足了
劲吸啊吸，瞬间膨胀。下意识摸
了摸肚子上的肥肉，忍了。

刷，一辆Q5开进了院子。老
板感叹，好车啊。我说你也能买
啊。老板说我买了没有用啊，没
时间开。我心想看来摆小摊果然
赚得不少，据说早上打豆浆卖的
一家人假期都去马尔代夫度假

啦！我就说你开着豪车给人家送
外卖啊。老板笑呵呵，挺开心，给
我放了很多苍蝇爬过的生菜。

回到办公室，我坐下开始
吃，味道真一般。

吃过不少中式汉堡，难忘上
大学时，学校北门附近的那一
家。夫妇俩年纪并不大，40多岁
的样子。每天清早6点多一点，小
摊子收拾的干净利索，手脚麻利
地开始给赶着上班的人做汉堡。
不管人多人少，做一个汉堡也不
过一分钟的样子。若是有好几个
人围着排队，两人配合得更加默
契，给前面的人做着，同时招呼
着后面的人：“放不放辣椒？”、

“黄瓜、西红柿、生菜都放？”、“钱
放盒子里，自己找就行。”嘴上说
着，手下动着，神情专注。

轮到我拿着汉堡，赶紧把它
牢牢地捧在冬天冰冷的手里，既
当暖手宝，又当早餐。待坐下来
打开吃的时候，因为手将饼子握
得紧，酱汁和西红柿汁全渗入烧
饼里。伴着煎鸡蛋的焦皮，既脆
且嫩的蛋清和颇为解馋的火腿

肠，配上爽口的黄瓜和生菜，才
卖1块5。便宜得令人发指。

2002年夏天，世界杯，我和
老公吃了差不多有50个中式汉
堡就西瓜，也没吃腻。球赛记不
清了，汉堡的味道终身难忘。
2009年我曾经在博客上写过一
篇《汉堡夫妇》：上回说到学校北
门外那一对卖汉堡的夫妇，我以
为我对他们记忆清晰，而他们对
我的印象不过是无数偶尔路过
吃个早饭或是常常光顾的回头
客，见面打招呼只是客套成分居
多。但鉴于汉堡实在美味健康，
前一阵子的某天早晨，我再次早
早出门从家里专门走去那里买
早饭。由于是周末，人很少，我去
的时候，大妈正闲着，我走向前
去，表明自己所要的标准，两个
鸡蛋，不加辣椒。

她熟练地操作着，边煎鸡蛋
边问我：“你现在回到这边上班
了？”

“啊，你还记得我？”“当然
了，你不是留校了吗？分到南校
区上班了？”

“对对对，我现在调到这边
了，我以为你不认识我了。”

“哪有，你不是还有一个小
男朋友？他现在哪里？”

“结婚了。”
“哦，他结婚了。”大妈说话

的 表 情 就 像《 老 友 记 》里 的
Monica听说Richard离婚一样，头
一歪表示遗憾和惋惜。

“他跟我结了。”我赶紧补充
一下。

“跟你结了？！”她情绪立马
又恢复正常甚至兴奋了一点。

又过了几天，我再去，大妈
像拉家常一样问我在哪买房，多
少钱，感叹当时毕业在学校北门
附近买就好了，如何如何。

我拿着热乎乎的汉堡，向办
公室走着，让它的温度在手掌中
保持着，我咽着口水，久久地感
受着它散发的香气。

这一眨眼又是好几年过去
了，偶尔我坐车会路过他们的小
摊。听说老两口有了孙子，我是
不是也应该抱着儿子去品尝一
下美味的中式汉堡呢？

济南，一座有着几千年历史
的文化古城，它不仅有城子崖、
齐长城、灵岩寺、大明湖、趵突
泉、千佛山、孔庙等历史文化遗
迹，更有着数不胜数、纵横交错
的老街小巷。芙蓉街、马市街、翔
凤巷，将军庙街、东花墙子街、后
宰门、院后街、贡院墙根……它
们堪比北京的胡同，如同是老城
区的血脉。它们犹如一张历史的
名片，向世人诉着古城的久远。

步人金菊巷，你不经意间会
被这条街上的五号大门所吸
引。这是一座具有百年历史的
建筑，被当地人称作“冀家大
院”。据说，这是清朝最后一个
武状元的宅府。大门两侧的石
刻和木雕十分精美，拱形门楣
上端所镶嵌的一块大青石上高
悬着不知何意的“成宜”两字，
其历史的沧桑可见一斑。整座
门洞的豪华气派，足以显示当
年主人不凡的身份。该街一号
和三号大门是鲁菜名店“燕喜
堂”的诞生地。大门两旁的雕花
镇门石以及门上镶嵌的刀法精
细的石刻、木雕，保存依然完好，
具有很高的欣赏价值。

笔者年逾七十，在老城区土
生土长，是地地道道的“老济

南”。上世纪四十年代末、五十年
代初，我家居住在大明湖畔的顺
贡街。该街从南到北不足300米，
清一色的石板路把小街装点得
古色古香。街两旁虽没什么历史
名人的豪宅，但透过一些高规格
的大门楼，仍能窥见昔日在此街
居住者的显赫地位与身份。当
时，我家居住在2号，在街北首，
该房两进院落、阔大庭深，装有
很考究的二门，院内用碎石铺就
的甬路也极讲究。更令人称奇的
是，前后两院有两口形状相似、
但水质却迥异的水井：前院的井
水发涩无法饮用，后院水井之水
却甘甜可口。前后相隔不足十
米，两口井水质为何截然不同？
这一现象当年曾引起地质部门
的关注，但始终没找到答案。

1950年，我们家搬到了离此
不远的西奎文街。这条街虽然不
足二百米，但位置极佳：北依大
明湖，西邻贡院墙根街和省府大
院，南靠芙蓉街，街东头是府学
文庙。那时府学文庙内茂林修
竹、枝节横生。省府大院里也同
样林木繁茂、古树参天。这两处
绝佳的去处，便成了乌鸦、喜鹊、
斑鸠、麻雀等鸟儿们理想的栖息
之地。每到黄昏，众鸟归来，百鸟

齐鸣蔚为壮观。居民与鸟比邻而
居，都把鸟儿视为亲密的朋友，
无论大人还是顽童，从不随意伤
害它们。夏日里，巢中的雏鸟如
遭遇暴风雨袭击落于地下，居民
们便会想方设法将其送入巢中。

我这“老济南”与小街巷有
着不解之缘。1990年西奎文街拆
迁，我又搬至现在的东华街。该
街同样有着悠久的历史，街东头
有属于省重点文物保护单位的
督城隍庙。这座督城隍庙始建于
明洪武二年(1369)，古色古香的
山门至今仍保存完好，门楼四角
探出的精雕龙头气势威严，屋脊
上的瑞兽、牡丹、葵花等砖雕十
分考究。更值得称道的是，整座
庙门全部用砖石砌成，没有一根
木梁。正是由于督城隍庙的存
在，才使得东华街这条老街巷愈
发显得古朴典雅。

随着年龄的增长，我对济南
老街小巷的留恋与日俱增。闲暇
之余，经常穿行于老街小巷中观
赏深藏其中的濯缨泉、珍池、双
忠泉，寻古探幽。前不久，西安的
表哥来济，他很想看看济南的老
街巷、老民居，我先后领他去了
曲水亭、王府池子、平泉胡同、涌
泉胡同、西更道、小兴隆街、泮壁

街。但见沿街的房屋粉刷一新，
灰底白墙黑漆大门，加之悬挂着
统一配制的木制对联，凸显了历
下的古城风貌。对联的内容大都
与历下的老街巷及泉水有关。如

“清泉称人意，古巷烹茶香”、“泉
清堪洗目，水静自成怀”、“柳絮
飞白雪，荷香伴碧泉”、“月洗高
桐泉水静，云窥小榭古桥幽”、

“青泉引凤至，古木化龙飞”……
表哥吟咏着这些别致的对联，情
不自禁地说：济南的老街巷保存
得如此完整，堪比西安的老民
居。说话间，只见有三五成群的
外地游客也穿行在这些街巷中，
他们在民居前驻足，指指点点，
或停步议论纷纷。

值得一提的是，城建部门在
旧城改造时，很注意保护老街
巷。在大明湖扩建时，特意保留
了秋柳园的部分街道及极具历
史价值的“王家大院”，并辟为

“秋柳人家”，成为新湖区的一
景。济南的老街小巷，是不可多
得的旅游资源。保护好老街小
巷，对提升济南历史名城的文化
内涵十分重要。但愿城建和文物
部门顺乎民意，能把济南更多的
小街巷保留下来。它们作为历史
的遗迹，是无法复制和再生的。
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华不注

【忆海拾珠】

□胡安仁

清一色的石板路把小街装点得古色古香，街两旁虽没什么历史名人的豪宅，但透过一些
高规格的大门楼，仍能窥见昔日在此街居住者的显赫地位与身份……这些老街小巷堪比北京
的胡同，如同是老城区的血脉。它们犹如一张历史的名片，向世人诉着古城的久远。

这是一张发黄的已经有
些发脆的处方笺，不过才巴掌
大小，而且还不是当年我工作
单位的处方笺。它是如何被我
收藏的，或是在什么情况下被
我无意中收藏了三十几年，都
无从考证。

但是，这张处方笺带给我
的记忆，却不时浮现在脑海
中。当年在医院工作，最可以
沾到的光，大概就是处方笺。
那个时候，医院管后勤的郭老
师还是比较抠的，不会轻易多
发几本。在医生的桌子上，也
不会有成本的处方笺留下来。

都说医生的字不好认，其
实这里面也是有一些具体原
因的：一是当医生的字未必写
得好，二是人们对于那些医疗
术语和药名都比较陌生，对于
平常人来说，看这些处方笺那
就如同看天书了。

不过，医生的字再难认，
还是可以认得出来的，因为你
的字写得太出格，药房如何拿
药呢？现在手头的这张处方
笺，是给西医用的，因为西药
的字比较简单(当然现在不行
了，现在一些药品的商品名也
是挺拗口的 )，现在都是用电
脑开处方，只要输入打头的拼
音字母，立马就会显示出所有
同音的药品，而医生要做的就
是在前面打钩。因此说，再收
藏这些处方笺，那就不太可能
了。

这些带有岁月痕迹的处
方笺，在静静等待某一天被人
发现并且被回忆起来。

不过，那样的处方笺以及
那个时代的痕迹，必然只能成
为那个时代的记忆，现在我有
点遗憾的是，那时应该把我们
医院的处方笺全部收集起来。
要是那些处方笺珍藏到现在，
也许是个挺有意义的收藏。

在我的珍藏中，发挥了作
用的是我的那些处方笺。有一
天拿着处方笺到药店抓中药，
那些药工看到后惊讶地伸了
伸舌头。因为那个处方笺上的
年月，他们还未曾出生。在他
们眼里这些处方笺无疑是些
古董级的“文物”。

看来纸张的生命很长，不
是有千年宣纸的说法吗？不过
这些处方笺，都是一些一般的
纸，在那个年代就是普通的
纸。它的存在价值，也唯有对
那个年代有特殊感情的人，才
会真切感悟到。因在那个时
候，每位医生使用的处方笺以
及病历纸，都是有限且定量
的。这些被保留的处方笺在过
了大约三十年之后，我依旧在
使用，而我的医术依旧保持在
那个年月的水平。这是中医的
生命力，也是我医道还有点作
用的见证。比如，小孙女在两
个多月的时候腹泻，除了按摩
之外，也喝了些小汤剂，而家
人有了感冒咳嗽的小病，也经
常使用这些处方笺，因为有无
这张处方笺，人家对于这些方
剂的认可度是不一样的。

历史其实就是我们手上
某个痕迹的存在，你稍一用
心，就会发现那些价值，它属
于你个人的生活、工作经历，
同时也和时代发生着关联。透
过这些东西，历史的记忆会在
脑海中浮现。这些许的记忆浪
花，会共同组成历史的记忆。
这不是人老去的象征，而是对
失去岁月的珍藏。

【历下亭】

处方笺
□李华新
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